

EL HERALDO DE COSTA RICA

DIARIO DE LA MAÑANA Y DE INTERESES GENERALES

Director: LUIS DEMETRIO TINOCO

Admor. Jorge Martin T.

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 24 DE SEPTIEMBRE DE 1922

NUMERO 33

Noticias Mundiales

Los miembros permanentes de la Liga de las Naciones pierden la mayoría del Consejo

GINEBRA.—La mayoría en el Consejo de la Liga de las Naciones probablemente pasará a manos de los miembros no permanentes como resultado del acuerdo que virtualmente se ha acordado ya entre los líderes del

Consejo y los de la Asamblea para el aumento del número de los miembros no permanentes de cuatro a seis.

Los líderes de la Liga por dos años se han visto acosados por la competencia por los puestos no permanentes que ahora tienen Bélgica, Brasil, China y España.

Se tiene entendido que los miembros permanentes, los representantes de Gran Bretaña, Francia, Italia y el Japón, nombrarán a los que han de ocupar dos de los puestos no permanentes, uno de los cuales será España en vista de que esa nación sos tiene que tiene derecho a un puesto como representante de los países latinos de Europa que no cuentan con un puesto permanente.

Demanda contra Alemania

PARIS.—El Gobierno belga presentó formalmente su demanda para el depósito por Alemania de cien millones de marcos oro en el Banco Nacional Belga. La demanda está presentada en términos que permiten una respuesta de parte de Alemania y la continuación de las negociaciones.

Llegan a París los delegados alemanes

PARIS.—Los representantes alemanes ante la Comisión de Reparaciones, Herr Fischer y Herr Bergman, llegaron a París procedentes de Berlín.

El ejército de Portugal será reorganizado

LISBOA.—El ejército portugués será reorganizado el año entrante en conformidad con las lecciones aprendidas durante la Guerra Mundial. El plan de reorganización pide un ejército más pequeño que el actual, pero mejor preparado.

Un nuevo arreglo del problema ferroviario.

CHICAGO.—Se ha anunciado que un nuevo proyecto para el arreglo de la huelga de trabajadores de los talleres ferroviarios fue discutido por el comité de política general de la unión de trabajadores de talleres que actualmente están reunidos en esta ciudad.

Sostiene su campeonato de peso pluma

PARIS.—Eugene Criqui, campeón europeo de la categoría de los pesos pluma, defendió con éxito su título venciendo por knock-out a Arthur Wyns, de Bélgica, en el sexto round de su match concertado para veinte asaltos.

Academias

Para las academias que el maestro Repetto ha organizado para hoy a las 13 horas en la residencia de la estimable dama doña Amelia v. de Hernández existe gran entusiasmo.

Han sido nombradas receptoras las muy distinguidas señoras doña Clementina de Quirós, doña Ermida de Gallegos, doña María T. de Valverde, doña Florinda de Wilson y doña Manuella de Chavarría.

El Comité está integrado por las simpáticas señoritas Isabel Anderson, Lophie Fischel, Doris Bolaños, Margarita Alvarez y Rosalía Cañas, y los apreciables jóvenes Oscar Morales, Claudio Pinto, Raúl Martín, Rafael Hine, Carlos G. Velázquez.

No dudamos del éxito de la fiesta.

Carta abierta

A Carmen García Cornejo

Buena, cariñosa e inolvidable amiga:

Tienes una voz magnífica, melodiosa, extensa, como acaso no posee ninguna tiple de tu cuerda.

Has acabado hace poco la educación musical.

Estás en los comienzos de tu carrera artística.

Tu mecanismo es discreto, pero interpretas como te han enseñado; poco o nada pones de tu parte, y este sistema, que llamaré de repetición o fonográfico, no te llevará al pináculo de la gloria, donde por tus condiciones orgánicas tienes derecho a llegar.

El artista ha de adaptar sus interpretaciones al sentimiento que le embarga en el momento de la interpretación, de acuerdo siempre con carácter del personaje y el estilo de la música que ejecuta.

De este modo personal, deriva la variabilidad, que es peculiar de los grandes artistas.

Hay frases que las dicen de varias maneras, siempre apropiadas, según su impresión de momento.

La personalidad artística, es casi te diré condición indispensable para sobresalir.

Y ésta, no puede "encerrarla" ningún maestro, por sabio que sea. Comprenderás el por qué muy fácilmente.

Así como no hay dos fisonomías exactas, no hay dos almas iguales: cada individuo es un modelo psicológico.

Luego, es imposible que pueda sentir exactamente igual que otro, por buen maestro que sea, y por bien que lo haya enseñado.

Y el artista que no siente, y se contenta con repetir las lecciones, no puede hacer sentir al público, y donde no hay sentimiento, puede haber mecanismo pero no arte.

Huye de las lecciones aprendidas: de ellas conserva solo la técnica, pero deja volar tu imaginación y espelera tu inteligencia hacia donde te lleve tu sensibilidad exquisita y tu inspiración, basadas siempre en la lógica y el raciocinio.

Hoy te defiendes más con las bellezas de mecanismo que con las delicadezas de interpretación, y abusos extraordinariamente de los sobre-agudos.

Con este sistema, las cuerdas vocales se te fatigarán más pronto, y a la mitad de tu carrera no podrás cantar; te fallará el mecanismo.

Sé parca en la emisión de esas notas que nada dicen; que son un alarde de fuerza y de extensión de voz, y desarrolla más el talento que posees, en la interpretación, basada en tu sentir.

Este es el modo que te dará personalidad artística.

Podrá ser que al principio, el público, rutinario siempre, no te comprenda y acaso te proteste.

Esa es la historia de los grandes artistas; silbados la

primera noche y ovacionados después, cuando poco a poco se, va comprendiendo su labor artística.

Este fenómeno, que he observado repetidas veces obedec a que el nivel intelectual de los grandes artistas es muy superior, y su sensibilidad más refinada que la del vulgo, que constituye la inmensa mayoría de los públicos.

La carrera que has emprendido, está sembrada de espinas. El público que no entiende y es siempre el que protesta; envidias y rencillas de amables compañeros de arte; intrigas de bastidores, y acaso villanías de amigos, sembrarán tu camino de espinas, en las cuales dejarás momentáneamente girones de tu inteligencia y de tu corazón.

En estos casos, la fatiga emborazará tu espíritu y te vendrán tentaciones de renegar del arte.

No lo hagas; en estos instantes de desesperación si sabes invocarla, la Diosa del Arte como madre amante y cariñosa te consolará.

Canta, canta una de esas lamentaciones que llegan al alma; embarga tu espíritu con esas magistrales páginas de música de los grandes maestros del sentimiento, Beethoven, Mozart, Haydn... y otros... y verás como la calma bienhechora llega a tu atribulado espíritu y el más dulce consuelo satura tu corazón.

Pero jamás desmayes, jamás maldigas el arte, que has de conservar en tu pecho como una religión, como un ídolo sagrado que lleva en sí los más puros encantos y goces de la vida.

Y sigue, sigue siempre adelante... sin hacer caso de nadie ni de nada; marcha siempre querida por la clara luz de la inteligencia y la antorcha del sentimiento. Recuerda el viejo aforismo árabe que dice:

"El caminante que se entretiene en tirar piedras a los perros que le ladran en el camino jamás llega al término de su viaje".

Y tu sí has de llegar; tienes para ello todas las condiciones, y aptitudes indispensables; solo falta que las desarrolles, y que tengas la fuerza de voluntad y la entereza necesaria para seguir impávida el camino.

CHANTECLER

San José 28 de Sbre. de 1922.

Las funciones del Nacional se rán a las 20 hs.

Hemos sido informados de que la Compañía Bracale dar principio a la representación de sus óperas a las veinte horas en punto, pues el Sr. Gobernador ha comunicado a dicha Compañía que conforme a las leyes no podrá permitir que la función pase de las veinticuatro horas.

Al Director de "El Grito del Pueblo"

Insisto en sostener que los actos del tinoquismo han sido severamente juzgados por la prensa y no me parece conveniente que sea yo el llamado a criticar cosas juzgadas. Mi tarea más bien ha sido la de demostrar a los costarricenses que no sólo la Administración Tinoco cometió abusos y atropellos, sino que también los han cometido otros gobiernos y otras personas.

Critico los actos de los restauradores, por el excesivo alarde que hicieron criticando hechos de administraciones pasadas, que al llegar al poder, imitaron con exceso.

Elude usted hablar del crimen de El Pozón y desvirtúa completamente los sucesos.

Las fuerzas mandadas por Rogelio Fernández Güell, en ese lugar, se componían de los 18 hombres que lo acompañaron, más 40 soldados que sorprendieron en Río Grande, todos bien armados con mausers y mucho parque, comandados por Poncho Mora y la cuadrilla de trabajadores del Ferrocarril al Pacífico, parapetados unos en los terraplenes a cada lado de la vía y detrás del tanque de la máquina otros; estando todos preparados de antemano, a fin de evitar una sorpresa.

En cambio, las tropas del gobierno se componían de 25 policiales al mando de los coroneles Roberto Tinoco y Juan B. Quesada, quienes iban desprevenidos, pues creían que las fuerzas de Rogelio operarían contra San José: de manera que fueron sorprendidos y casi no hicieron uso de las armas.

El carro en que viajaban, quedó completamente acribillado de balazos.

Prueba mi aserto, que de las tropas del gobierno hubo muertos y heridos, mientras que las de Rogelio no tuvieron ninguna baja, a pesar de ser más numerosas.

De manera, que la versión que Ud. hace, de que 7 valientes se enfrentaron a 500 hombres, es completamente falsa y absurda.

Apelo al testimonio del Presbítero Salomón Valenciano y de Poncho Mora.

El hecho de sacar a luz los crímenes realizados por los restauradores, es lo que ha justificado, en gran parte, la administración de los Tinoco.

Tendré ocasión de probar, que, en asuntos financieros, se quedaron cortos los Tinoco, comparados con otros gobiernos.

CARTA ABIERTA

Señor Director de "La Prensa"

Pte.

Estimado señor:

Sin tiempo para contestar su editorial de ayer tarde me permito sin embargo, manifestarle que extraño mucho que usted se haya hecho eco de una frase que solo una pasión mezquina pudo inspirar. Dice usted que don Ricardo Jiménez "es una candileja que se apaga", sin pensar que hay muy pocos hombres en Centro América de la talla moral del Licdo. Jiménez O.

De usted atto. y s. s.,

LUIS DEMETRIO TINOCO

Empréstitos Extranjeros

El empréstito con que se está de nuevo amenazando el sosiego del País, debería, por el interés nacional que entraña, no solo ser discutido, sino votado por todos los costarricenses, porque esa negociación es más trascendental para los futuros destinos de Costa Rica, que una elección Presidencial.

Oígame al País y que él resuelva. Si consiente en exponer su soberanía, en comprometer más su porvenir, sea en buena hora. Si busca la esclavitud económica, o cualquiera otra esclavitud, que así lo manifieste. Si le causa la independencia; sino la estima en lo que vale; si el ambiente libre que se respira, no es adecuado para los pulmones nacionales, que el país lo diga, y nosotros seremos los primeros en convencernos de que cierto es aquello de que "Dios ciega al que quiere perder".

Pero disponer del futuro: reatar a los que vienen a una situación calamitosa, obligar a una o más generaciones a pagar lo que nosotros hemos disipado: legar a la juventud un porvenir seriamente comprometido, no debería ser resolución del Gobierno y del Congreso, sino del país entero, porque sólo la Conciencia Nacional, parecería tener derecho para resolver cuestiones de tanta trascendencia; solamente la voluntad de los Costarricenses libremente expresada, podría disponer del porvenir de la Patria.

Deben los hombres del Gobierno persuadirse de que haciendo nuevas deudas para pagar las viejas, no adelantamos nada en el camino de la solvencia. Las deudas se cancelan economizando: cuidando con esmero el producto de las rentas: evitando las filtraciones: procurando el orden más estricto en todas

las dependencias de la Hacienda Pública. Débese, con toda energía y todo sigilo, evitar que los afluentes del Tesoro Nacional, disminuyan su caudal en el curso que recorren; y después, evitar también, caso que así fuera, que las aguas de la Hacienda Pública equivoquen su destino. Yo se que es labor difícil, muy difícil, pero meritoria: para realizarla cumplidamente es necesario arrugar el entrecejo, y tener viva en el corazón la imagen de la Patria acongojada y empobrecida.

Ese camino conduce a la solvencia y también a la independencia económica; y si lo seguimos con austera seriedad, y agregamos un estudio juicioso de los vicios de riqueza el País encierre, pudiéramos quizá, hacer la obra de reparación en menos tiempo de lo que se espera.

Eso es preciso hacer; y después, aprovechar tanto interés latente como tiene la República: poner en actividad tanto elemento aletargado por la miseria: facilitar medios de trabajo: multiplicar las energías: enderezar la administración y sacudir la juventud para que se ponga de pie. Que sepan los hombres del Gobierno, que en cada mata de café, de caña o de banano que se siembre; que en cada maizal, arrozal, frijolal, hortaliza, jardinería, árbol frutal etc., etc., que se cultive; que en cada kilómetro de carretera que se construya; que en cada fuente que se desliza humedeciendo la tierra; que en las vueltas vertiginosas que dan las ruedas de la Industria; que en cada vara de tela que se consume tiene el Fisco participación, siempre que se tenga cuidado, al trasquilarse la oveja, de no lastimarle la piel.

Cuando los hombres que nos mandan se convengan de

la necesidad que tenemos de producir más y más cada día, se penetren de que la situación que atravesamos reclama derroteros fijos; exentos de variaciones; sin timideces ni contemplaciones; cuando se fijen en que esa Arca de Noé, que llaman Presupuesto, donde creen que salvan del diluvio de la Miseria a sus compadres y amigos, no sirve sino para enervar energías y destruir caracteres: cuando en fin, les inspire más interés el porvenir de esta tierra desgraciada, será que se inicia la recuperación económica de Costa Rica; antes no.

En ese camino podemos ir muy lejos: más allá de lo que nosotros mismos pensamos. Podemos impulsar la agricultura; fomentar el comercio; ayudar las industrias que se inician; restablecer el crédito; y sobre todo, podremos encaminar la juventud, a la que es indispensable darle otras orientaciones y mostrarle nuevos horizontes.

Se me entristece el alma, cuando miro uno o más jóvenes, en pleno vigor de la vida, en solicitud de un puesto miserable que le proporcione un sueldo ruín para satisfacer siquiera en parte, las principales exigencias de la subsistencia. El joven desgraciado que coje ese camino, compromete su porvenir. Vivirá vegetando en un taburete; acostumbrando su espíritu a la obediencia; atrofiando su carácter; sin ninguna iniciativa: entumeciendo sus musculos; preocupado siempre de una cesantía; y aprendiendo experimentalmente la vida cortesana, que compromete tanto el carácter, y que marcha de prisa la dignidad de los hombres.

El joven que obligado por la dureza de las circunstancias, llama a los puestos de una oficina Pública, es un joven perdido para la producción Nacional, se convertirá en un parásito, con cuyo apoyo, contarán siempre los despilfarros del Gobierno que lo paga: será una alma que se apoca con el aire viciado del presupuesto: un espíritu que no podrá volar porque le recorta las alas, la férula disciplinaria de su Jefe: ese joven llamado por la Naturaleza a tener vida independiente; a vivir la vida de la lucha y del trabajo; a ser un hombre de provecho para la Nación; esperanza para la familia y un orgullo para la sociedad, se encargan las circunstancias de cambiar su natural destino, convirtiéndolo en un ser, cuya voluntad vive reatada a la subordinada situación en que se coloca.

Y pensar que de todo esto tiene la culpa el Gobierno que desconoce los deberes más elementales de administración; y cierra con su impericia, las puertas del trabajo y de la iniciativa, que debieran vivir muy abiertas para que por ellas pase la juventud anhelosa de un porvenir mejor.

Los jóvenes, en el trabajo, pueden desafiar los climas, los peligros y las dificultades; pero no pueden ellos, ni nadie puede luchar con ventaja con la Miseria, porque con ella no se edifica, ni a su ma-

Para el
Próximo
Matrimonio

HAGA U. SU VISITA A
LA INDIA
GRAN SURTIDO EN ARTICULOS PARA REGALO
Juegos de loza para comedor
Jardineras, Ternos de plata Suiza y Floreros
Perfumería, Frutereros, Cuadros
AP. 614 :: SAN JOSE :: TEL. 198

Paraguera **LA JAPONESA**
de DOMINGO REGO

Esta Gran Fábrica está para recibir un precioso surtido de telas para Sombrillas y Paraguas

FUME SIEMPRE

los afamados CIGARRILLOS de la Fábrica

Rosalina C. de Cortés

Agente General: MARIO ROBLES

Bramley Hernández & Co. Inc

Exportadores - Importadores

52 Broadway

New York City

Representante General y apoderados

LUIS VALENZUELA C.

Agente vendedor: ISMAEL CALVO BRENES

lética sombra se desarrollan energías y esperanzas, tan necesarias, tan indispensables en el duro combate de la existencia. Un joven empalidecido por el clima, adelgazado por el trabajo, ennegrecido por el Sol, será siempre una promesa para la Nación, y una esperanza para su familia: en ese afán, que a veces es tenaz, se forman los hombres y se establecen los caracteres, que parecen echar de menos hoy el civismo del País.

Concepto indispensable para el bien de la Patria, abrir a los jóvenes nuevos caminos, nuevos horizontes. Deber del Gobierno es enseñarles a pelear la batalla de la vida; pero no en el rincón polvoso de una oficina, sino en el campo, al aire, al sol, a la lluvia, en lucha abierta con las dificultades y con la Naturaleza, haciéndole olvidar la vida enervante de las ciudades y las comodidades y dulzuras de la casa paterna.

En el afán del trabajo, en la esperanza de un porvenir mejor, endurecería la juventud su carácter, e iría el país perdiendo, poco o poco, ese convencionalismo tan general y tan nocivo, que no permite establecer sanción, tan indispensable a la marcha honesta de la sociedad.

Los jóvenes constituyen el porvenir de la Patria: en ellos cifra la Nación la esperanza del mañana. Educar la juventud, enseñarle práctica, mente la lucha por la vida; el respeto a las leyes; el amor al trabajo; el culto al deber: la veneración a la virtud; el odio a la vagancia y a los vicios, es trabajar por el bien de la República, que no perece, que no se acaba, si

nosotros mismos no la hacemos. El país debe hacer esfuerzos, debe hacer sacrificios para impedir que los jóvenes sigan el enervante camino de la empleomanía, que no conduce sino a la abyección; y el Gobierno que favorece esa tendencia, se encarga, quizá sin quererlo, de preparar a la Patria un porvenir muy incierto.

A la juventud debe alejarse de todo aquello que le pueda apocar el alma y el espíritu: de todo lo que pueda entumirle sus brazos y sus piernas. Preciso es no tenerla en sus ilusiones, ni en sus afanes: las caídas que sufra, enderezarían sus pasos venideros; y en el trajín de la vida, aprenderá a saber lo que vale el dinero, el crédito y la compostura. Al niño sino se le pone de pie, no aprende a andar; y es necio pretender que nuestros jóvenes, oprimidos por la pobreza, sin más horizonte que algún miserable sueldo, puedan ser mañana los hombres que le impriman a la Nación un derrotero de energía y de trabajo.

Pero para que un hombre sea independiente es preciso que no dependa sino de él. Puede en medio de su afán vivir mal, pelear a brazo partido con la pobreza, con las enfermedades y hasta con el infortunio; pero ese hombre será siempre más independiente que el que ha pasado sus mejores días en una oficina, perjudicando su salud, ahogando su iniciativa, abatiendo su espíritu, debilitando en carácter y viviendo en una subordinación impropia a todas luces, a la dignidad humana.

UN COSTARRICENSE

MANDE HACER SUS VESTIDOS A LA RENOMBRADA

Sastrería Pandolfi

SURTIDO COMPLETO DE CASIMIRES INGLESES

VENTA DE MATERIALES PARA SASTRE

Contiguo a la Tienda de Vanni & Co.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders Fyffes Limited, entre Limón, Bristol, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA de la United Fruit Company, en el orden nombrado, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los Sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Julio 22 de 1922

Pasatiempos del domingo

El caballero de la flor

(De un Libro inédito "TIPOS JOSEFINOS")

Es un viejito simpático, correctamente vestido, que guarda en el porte, restos de su elegante juventud, y en los modales lo que queda de una educación esmerada, sin aquellos cargantes de que tanto abusan los viejos jóvenes, y los jóvenes ancianos.

Sin una mancha en sus ternos, siempre nuevos, aplanchados; recientemente rasurado, peinado el fino bigote cano, y una flor, generalmente roja, en la solapa del saco, pasea por esas calles de Dios, teniendo siempre en los labios una sonrisa para los amigos, un fino cumplido para las damas, y un piporo inocente para las señoras; de las que puede decir como Campoamor:

"Me quieren y me adoran como a un santo los hijos de las madres que amé tanto"

Se levanta con el sol, y después de tomar el desayuno, va a una finquita que posee en los alrededores de la ciudad, a cuidar sus flores, que mima y acaricia como si fuesen hijas.

Es de ver y admirar como las riega, si el día anterior no ha llovido; como les quita las yerbas que crecen junto a su tallo, las poda con sumo esmero, cortándoles las ramas enfermas y muertas y les pone cañas para que se apoyen si crecen débiles.

En esta visita diaria, al que llamaré jardín de sus delicias, nada le pasa desapercibido; todo lo ve y lo observa; el botón de ayer, hoy convertido en rosa; la flor el día antes lozana, mustia ya por el sol..... y recoge los pétalos esparcidos por el suelo, y los pone en un rincón como si los enterrara.

Allí pasa horas de horas contemplando sus flores, a las que habla un lenguaje que no comprenden la generalidad de los mortales, porque es el idioma del espíritu para entenderse con los símbolos.

Cuando el sol calienta, corta varias de las más lozanas, y en un majo que lleva en la diestra, con el respeto que llevaría el tabernáculo relicario de un santo de su devoción, sale del jardín despidiéndose de las flores con una mirada de cariño, y emprende lentamente el camino de retorno a la ciudad, orgulloso con su talismán, que se complace en mostrar a los amigos que le salen al paso.....

Llegando a su domicilio, hace presente a la dulce compañera de su vida, de la mitad de sus flores; y el resto, lo lleva a su oficina para que, colocadas en lugar preferente y visible, entre la caja de caudales, los archivos y los libros y notas de comercio, presidan sus operaciones, y poetizen la parte prosaica de su vida.

No faltan "amigos" que achacan a coquetería senil, su bien cuidado porte; a vanidad trasnochada, su cotidiana flor en el ojal; y a refinada hipocresía su devoción por las plantas.... pero esos no son más que envidiosos de sus pasados amoríos, de la presente consideración de que goza entre todas las clases sociales, y de la fortuna de que disfruta, pro-

ducto de años y años de continuado trabajo y cuidadosa administración de sus fincas.

El no hace caso de estos desahogos de la envidia, y pasea triunfante por calles y plazas recogiendo el merecido homenaje a su caballerosidad, oportuna y esmerada educación, expresado con francos apretones de mano, miradas cariñosas que recuerdan escenas pasadas en tiempos que ya no volverán, y sonrisas de labios nacarinos, que en lenguaje mudo dicen: "qué viejito tan simpático...."; y esto le hace feliz, pinta la satisfacción en su rostro e infunde tranquilidad a su espíritu.

Aficionado al arte, goza en todas sus manifestaciones; se deleita oyendo un fragmento de música selecta, se entusiasma viendo representar un buen drama y se extasia en la contemplación de una mujer espléndidamente hermosa, como si admirara la Venus de Milo; con la devoción del que sólo ve en ella la perfección de la Naturaleza y la sabiduría del Creador; completamente ajeno a toda idea malévol y a todo sensualismo grosero. Siente lo bello, como un elegido de gusto artístico refinado.

El caballero de la flor es popular, en el mejor sentido de la palabra; todos le conocen y aprecian por lo que vale. Se adivina su presencia en todas las fiestas, reuniones y espectáculos por el ambiente de atracción que le rodea.

Su muerte, que ojalá sea lo más tardía posible, será una desgracia social. San José perderá uno de sus más preciados atractivos; los que le sobrevivan le añorarán; el bello rincón de la ciudad en que está radicado su jardín, perderá su cotidiano visitante, crecerá la yerba en sus hoy bien cuidados senderos, las flores no volverán a ver a su cuidadoso jardinero, y acaso morirán también para ir a perfumar su existencia en la otra vida....

Oh caballero de la flor, bien querido de todos los que te conocen a fondo! ojalá que tu ejemplo sea seguido y tus sentimientos imitados. Los hombres no se despedazarían unos a otros como fieras, y reinaría en el mundo la bienaventuranza, que trae consigo el amor a la Naturaleza, que tu has comendado en devoción a las flores.

ITA

Tipo de cambio 425

Nueva York.....	¢ 425
Londres.....	377
París.....	165
España.....	328
Italia.....	92
Suiza.....	402
Bélgica.....	15
Hamburgo 0,0008 1/2 o o am.	
Amsterdam 0,39.	

A última hora

RUIDOSO TRIUNFO DE LA COMPAÑIA BRACALE

Acaba de terminar el segundo acto de la inmortal opera de Verdi *Aida*.

Olga Carrara, Reha Tonico, Palet, Bettoni y Faticanti han sido ovacionados hasta el delirio.

La orquesta, dirigida por el maestro Bracale, muy bien.

Los coros muy afinados. Las condiciones del tiraje de nuestro periódico no nos permite ser más extensos.

Solo diremos que el éxito alcanzado, no tiene precedentes en los anales artísticas de nuestro gran teatro.

En ediciones sucesivas estudiaremos detalladamente las condiciones artísticas de cada uno de los elementos que forman la mas completa, homogénea y notable que ha llegado al país.

Necrológica

Anteayer, falleció en esta ciudad la Srta. Chepita Chamorro Mora. Los funerales se celebraron ayer a las 9.30 de la mañana en el templo del Carmen, de donde salió el cortejo ténébre a las 10.30 para acompañar el cadáver al cementerio general.

Damos sentido pésame a sus hermanos Matilde Chamorro, Paulina de Chamorro, don Benjamín E. Piza, a las familias Piza Chamorro y Chamorro Chacón y a todos los demás familiares, amigos y relacionados de la extinta

Strolers

AGENTES

PIZA e HIJOS

ESTE NOMBRE SIGNIFICA

BUEN GUSTO. — Porque es el mejor cigarrillo Americano que se importa en Costa Rica.
UTILIDAD. — Para los vendedores porque es el que ofrece mejor margen de utilidad por sus descuentos al por mayor.
ECONOMIA. — El precio del cigarrillo, dada su estupenda calidad, el más bajo que puede Ud. obtener en plaza.

ORTIZ

EL JOYERO CHIC

Gran CONCIERTO

en honor y beneficio de la excelsa diva
Carmen Garcia Cornejo

Esta noche, celebrará la eminente tiple ligera CARMEN GARCIA CORNEJO su función de honor y beneficio en el TEATRO AMERICANO.

Será una velada de arte exquisito que llamará poderosamente la atención de los aficionados.

Sabemos de buena fuente que se prepara a esta ilustre cantante una calurosa manifestación de cariño y simpatía a la par que de homenaje a sus portentosas facultades.

El programa que se desarrollará es el siguiente:

PRIMERA PARTE

1. Obertura por la Orquesta Nieto.

2. Vissi d'arte: Tosca. Puccini
3. Orquesta.
4. I fiori m'appaion piubelli: Lakme . . . L. Delibes
5. Orquesta.
6. Gran aria y cavaleta, primer acto: Traviata G. Verdi

(Con esena y traje de carácter)

SEGUNDA PARTE

(Canciones de la Colección Carmen Garcia Cornejo)

1. Obertura por la Orquesta.
2. Un beso tuyo.
3. Pajarillo errante.
4. Cuando dos corazones.
5. La selva umbría.
6. Ruiseñor Penella

TERCERA PARTE

1. Obertura por la Orquesta.
2. Mamma mia che vo'sappe Nutile
3. Orquesta
4. Himno del sol: Ylla Cori. . . . Robles
5. Orquesta
6. Val de la sombra: Dinor-h Meyerber

(Con escena y traje de carácter)

Contradicciones del "Diario de Costa Rica"

En la edición de anteayer de este importante colega leemos un título, a grandes tipos, que dice:

TODO PANAMA CONTRA EL PRESIDENTE PORRAS.

En el cuerpo del escrito se lee:

"El congreso, totalmente se ha pronunciado contra el Dr. Porras".

Y en otro apartado dice: "Chiari (candidato de las simpatías del Dr. Porras) fué electo por unanimidad"

Más aún: en otro párrafo estampá: "el Ministro de Fomento Sr Quintero, hubo de ceder al impulso de la oposición".

Es sabido que este *heroe de Coto*, fué postulado por los enemigos del Dr. Porras y si tuvo de "ceder" fué por las simpatías y la popularidad de que goza el gobierno.

¿Será que los amigos redactores del colega no saben leer o no tienen entendaderas?.



CIGARRILLOS LIBERTY

Republic Tobacco CO.

IMPRESA BORRASE HERMANOS

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguno

Salidas de Correos

El sábado próximo a las 7.30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Caledonia, Nueva Zelanda, Tahiti, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, San Luis, Chicago, Milwaukee, New Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; Sud América y Antillas, vía Cristóbal; Europa, África y E.E. U.U. vía New York, por medio del vapor estadounidense "Pastores".

—El martes a las 8 se hará el despacho de correspondencia con destino a las otras repúblicas de

la América Central, que conducirá el vapor inglés "Salvador".

—El próximo domingo se despachará con destino a las otras repúblicas de la América Central por medio del vapor estadounidense "San Juan".

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Centro América lunes a las 14 h. v. "Salvador", Panamá, Canal Zone y Estados Unidos el viernes a las 14 hs. por medio del vapor "Pastores", México, Centro América sábado a las 14 hs. por medio del vapor "San Juan".

San José 24 de Sbre. de 1922.

Nuestra Señora de las Mercedes

Siendo hoy, 24 de setiembre, el día de Nuestra Señora de las Mercedes, nos permitimos enviar nuestra cordial felicitación a todas las estimables damas y señoritas que llevan ese nombre, y muy especialmente a las damitas Mercedes Jara, Mercedes Pacheco, Mercedes López Roig, Mercedes López Borbón, Mercedes Zamora y tantas otras que son gala y orgullo de nuestra sociedad.

Diversiones para hoy

A las 9 horas

En la Sabana partida de Base-Ball entre las novenas "Ches" y "Verdún".

A las 10 horas

En la Sabana partida de Foot Ball, entre los teams "Cartaginés" y "Libertad".

A las 13 horas

En el Moderno episodios 1 2 y 3 de "El Torbellino".

En el Variedades y Trébol Charles Chaplin en "Armas al hombro".

A las 14 y media horas

En el Nacional: Aida del maestro Verdi.

En el América: Cadenas rotas. En el Variedades: "La casa del miedo".

En el Moderno: Reprise de "El Torbellino".

En el Trébol: Reprise de "Armas al hombro".

A las 16 horas

En el Moderno: "Buenas referencias" por Constance Talmadge.

A las 17 horas

En el Parque Central: Recreo por la Banda Militar.

A las 19 horas

En el Moderno: "El triunfante" por Douglas Fairbanks.

A las 20 y media horas

En el Nacional La sonámbula ópera de Vizenzo Bellini.

En el América: Concierto de honor a beneficio de Carmen García Cornejo.

En el Variedades y en el Trébol "La Redención de Rocambole" (Primera parte; el presidio de Tolón).

En el Moderno: la célebre bailarina española Tórtola Valencia.

Una proposición alemana

Los delegados belgas hacia Bruselas.

BERLIN.—Los delegados belgas salieron para Bruselas en el mismo tren que partió hacia Londres el Embajador británico Dabernon.

En círculos bien informados se dijo que el Gobierno alemán había propuesto que el Reichsbank se comprometiera a garantizar los billetes de Tesorería sin retirar su reserva en oro.

La Prensa no se muestra muy preocupada por el fracaso de las negociaciones que se llevaban a cabo en Berlín sobre el problema de las reparaciones, y casi todos los periódicos expresan la opinión de que las negociaciones serán reanudadas muy pronto.

Un atentado dinamitero

BELFAST.—Una bomba de mucha fuerza expansiva, fué lanzada en el patio trasero de la casa del

concejal y Magistrado de Belfast Mc Laurio, La bomba tumbó la puerta y las ventanas de la residencia, pero no llegó a herir a ningún miembro de la familia.

El hecho ha extrañado mucho a la familia, ya que Mc Laurio es orangista y la localidad completamente protestante.

Possibilidad de una inteligencia

PARIS.—Por primera vez se ha considerado seriamente en los círculos comerciales y extraoficiales de esta ciudad la posibilidad de un entendimiento directo y amistoso entre Alemania y Francia en el cual se incluirá una íntima colaboración económica. La mayoría de los grandes periódicos discuten la idea que Francia busque llegar a una justicia en la crisis de reparaciones mediante un acercamiento a Alemania.

Celebrando las fiestas patronales en la Parroquia de La Merced

A las 5, misa y comunión; 6, misa y comunión; 7, misa y comunión; 8, procesión de Nuestra Señora de las Mercedes. Los hábitos quedan prohibidos.

A las 8 y 30, Misa solemne. Se cantará a gran orquesta la "Misa puerorum" de Rheinberger, por un robusto coro de niños. Predicará el Ecmo. señor Arzobispo.

La Santa Imagen quedará en veneración todo el día.

A las 18 y 30: Rosario solemne, sermón y bendición.

Cuarenta horas del Santísimo Sacramento.

Luego continúa el Novenario con misas, rosarios, etc.

El domingo primero de octubre: a las 5 y 15 misa cantada. A las 6 saldrá la procesión del Santísimo Corpus y regresará entre 9 y las 10. El recorrido es el siguiente: Avenida Segunda, hasta Calle 6 Norte; cruza y sigue hasta Avenida 1a. Norte y sigue 100

varas más allá de La Bomba; cruza allí para volver por la Calle 12 Norte, hasta la cruzada del Rincón de Cubillos, sigue por allí hasta la calle nueva de la Plaza del Ganado para desembocar a la Avenida Central, subiendo luego hasta la Calle 14 Sur y sigue hasta la vía del Cementerio; sigue al Este hasta la Calle 6 Sur, y luego al Norte hasta la Avenida 4 Oeste, regresando por ella a La Merced, para entrar por el lado de la Gruta de Nuestra Señora de Lourdes.

Notas.—No habrá más altares que los indicados a comisiones especiales. Se suplica a los católicos adornar lo mejor posible con guirnaldas, flores y cortinajes los frentes de las casas situadas en las calles por donde pasará la procesión, lo mismo que el pavimento de las calles con pétalos de flores.

En caso de lluvia se sacará la procesión a cualquier hora de ese mismo día.

Proyecto de tributo para reemplazar el 2 por ciento

Artículo 1º) — Establécese un impuesto en forma de patente nacional que pagarán todos los establecimientos comercial e industriales.

Artículo 2º) — El monto de esa patente será el doble de las municipales, hecha exclusión de las patentes rematadas y salvo las excepciones que fija esta misma ley.

Artículo 3º) — Los establecimientos comerciales o industriales que por cualquiera causa no paguen patente municipal, serán calificados para los efectos de la patente nacional, de acuerdo con el sistema seguido para la calificación de los demás establecimientos de la misma localidad.

Artículo 4º) — Cuando la Secretaría de Hacienda considere que las patentes municipales de una localidad son desproporcionadamente altas o bajas, podrá hacer las objeto de recalificación para los efectos de la patente nacional, pero esa recalificación no podrá causar un aumento o una rebaja en la patente nacional que exceda del cincuenta por ciento.

Artículo 5º) — Las fábricas de jabón y las de velas, cualquiera

que sea la localidad en que estén establecidas, pagarán un impuesto fijo de ₡ 200.00 trimestrales las primeras y de ₡ 120.00 las últimas, en vez de la suma que para ellas establece el artículo 2º.

Artículo 6º) — Establécese un impuesto adicional, pagadero en Aduana, sobre las mercaderías que se importen por personas no patentadas de acuerdo con esta ley. Este impuesto será del 5 por ciento del valor de las mercaderías en el lugar de destino y será pagado en colones al cambio comercial del día o en letras a satisfacción de la Secretaría de Hacienda, en la moneda extranjera de la factura de origen. No estarán exentas de ese recargo las mercaderías que se importen por comerciantes patentados, si éstas no corresponden al ramo del negocio por el cual se paga patente.

Artículo 7º) — En todo caso, las deudas provenientes de impuestos fiscales hasta su extinción, son privilegiadas, y en caso de insolvencia o quiebra son deudas de la masa. Amplíase así en lo conducente, el artículo 990 del Código Civil.

Quiere Ud. un Calzado Fino y Elegante?
Er la Zapatería LA PRINCESA DEL DOLLAR
lo encuentra A LA MEDIDA
Calle del Pacífico, 25 varas al N. de La Dolorosa, San José
PROPIETARIO, NICOLAS MURILLO

Tel. N.º 2
UNICO DEPOSITO DE
Maderas del Coyolar
FERNANDO CASTRO
Ap. N.º 311

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a. m. y de 2 a 4 p. m.
CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Hotel Atlántico
Ofrezco a mi numerosa clientela dentro y fuera del país, servicio en un mercado de piezas amplias y ventadas a precios equitativos, frente a la Bodega del Atlántico.
NOTA.— Se permite el uso de buenas costumbres.

Fotografía Roa & Jiménez
RETRATOS EN TODO ESTILO
ESPECIALIDAD AMPLIACIONES Y CRAYONES
VENTA DE MATERIAL
APARTADO 609 — TELEFONO 781
SAN JOSE DE COSTA RICA

Quiere usted tener su cara sin arrugas y sin manchas?
¿ SI ?
Pues entonces diríjase usted a **La Fleur de Lys** donde se dan a señoras y señoritas *masajes faciales*.
Además cuenta con un surtido completo de artículos de fantasía, ropa hecha para señoras y niños. Sombreros de última moda, etc. etc.
Nuestro almacén está situado en la Avenida Central, frente al Mercado.

Teatro Nacional

La notable Compañía de Opera Bracale reprisará hoy, a las 14 y media horas la ópera Aida, que tanto éxito obtuvo anoche. En la noche representará la Sonámbula.

Viajeros

En el vapor último partió para Alemania, en donde continuará sus estudios el joven don Juan F. Macaya.

Un feliz viaje deseamos al amigo.

—En vía de negocios estuvieron en esta ciudad don Juan María Solera R. y don Juan María Solera A.

—Regresó de Heredia, después de una corta temporada la señorita Margarita Segreda.

—Para Tres Ríos salió doña Vera Field de Soto.

—Volvió a Turrialba don Roberto Salazar.

VER Y CREER, DIJO SANTO TOMAS
Usad el **CALLICIDA** del Dr. Robert y os venceréis que es el mejor y el que más se vende en las Boticas. A UN COLON.

Se vende un mobiliario nuevo y utensilios de uso doméstico, por tener que ausentarme del país.— Darán informes en la Administración de este diario